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Kurzzusammenfassung 

 

Kurzzusammenfassung 

 

Die Anforderung immer schlankerer und filigraner Konstruktionen mit hohen Beanspru-

chungen führen konsequenterweise zum Einsatz von höherfesten Stählen. Maßgebend 

für den Einsatz höherfester Stähle sind neben Fragen der Stabilität und für Brücken u. 

ä. Ermüdung in erster Linie die Anschluss- und Verbindungsmöglichkeiten. Offen ist 

dabei das Vorgehen für Mischverbindungen, wenn also höherfeste Stähle S690 z.B. 

an normalfeste Stähle S355 angeschlossen werden. Eine Situation, die in der Praxis 

standardmäßig auftritt, weil die Wahl des Stahls in der Regel an die Ausnutzung ange-

passt wird und es immer auch Anbauteile mit geringeren Beanspruchungen gibt. Der-

zeitige Bemessungskonzepte in EN 1993-1-8 [58] für Kehlnahtverbindungen berück-

sichtigen die Festigkeit des Schweißgutes bislang nicht. Auch sind Mischverbindungen 

zurzeit bezüglich des Schweißnahtwerkstoffs nach dem höherfesten Stahl auszurich-

ten, dürfen rechnerisch aber nur mit den Werten des normalfesten Grundwerkstoffs 

bemessen werden. Ziel des Forschungsvorhabens ist die Überprüfung der Anwend-

barkeit des bereits angepassten Bemessungsmodells für Kehlnähte gleicher Grund-

werkstoffe nach Rasche [7], beziehungsweise die Entwicklung eines realitätsnahen 

und verständlichen Bemessungsmodells zur Bestimmung der Tragfähigkeit von hybri-

den Schweißverbindungen mit Kehlnähten aus normal- und höherfesten Baustählen 

für die Anwendung im Stahlbau und verwandten Bereichen (Anlagen- und Kranbau) 

und somit die Verbesserung der normativen Tragfähigkeit von Kehlnahtverbindungen 

bei Mischverbindungen in den derzeit gängigen Stahlbaunormen. Durch eine zukünf-

tige Berücksichtigung des Schweißzusatzwerkstoffs in Kombination mit den unter-

schiedlichen zu verbindenden Grundwerkstoffen soll eine geeignete Auswahl der opti-

malen Kombination aus Tragfähigkeit, Zähigkeit und Verformungsfähigkeit ermöglicht 

werden. Im Rahmen des Forschungsvorhabens werden zum einen Bauteilversuche zur 

Charakterisierung der Tragfähigkeit und Verformung von Mischverbindungen, zum an-

deren umfassende Werkstoffuntersuchungen zur Bestimmung der mechanischen Ei-

genschaften durchgeführt. Basierend auf der Korrelation zwischen Bauteilversuchen 

und mechanischen Eigenschaften wurde eine detaillierte statistische Auswertung der 

Ergebnisse erarbeitet.  

Anhand der Auswertung der experimentellen Versuchsergebnissen sowie der Ergeb-

nisse der statistischen Auswertung konnte die Anwendbarkeit des angepassten Be-

messungsmodells nach Rasche [7] bestätigt werden. Die Ergebnisse wurden zu Emp-

fehlungen verdichtet, die zum einen die konstruktive und schweißtechnische Herstel-

lung von Mischverbindungen für die Praxis umfassen und zum anderen Bemessungs-

regeln wiedergeben, die als Normenvorschlag über den deutschen Spiegelausschuss 

an die CEN Gremien weitergeleitet werden können.  

Das Forschungsziel konnte somit erreicht werden. 

  



  

 

 

 

 



 

Abstract 

 

Abstract 

 

The requirement towards slender and more filigree constructions with high loadings 

consistently leads to the application of high-strength steels. Decisive for the application 

of high-strength steels is, beside of the question of stability and for bridges and similar 

fatigue, mainly the type of joints and connections. How to effectively realize the proce-

dure of welding high-strength steels S690 to normal-strength steels S355 by fillet welds 

is still an open question. However, this is a standard situation existing in practice due 

to the fact that the choice of steel grade usually is adapted to the utilization and also 

because secondary components with small loadings are often added to the structure. 

Design concepts in EN 1993-1-8 [58] do not consider the strength of the weld material. 

In hybrid connections the weld material has to be overmatching to the high strength 

steel, but as strength only the mild steel strength may be taken into account. The ob-

jective of the project is the review of the modified design resistance function according 

to Rasche [7] or the development of a realistic and comprehensive design model for 

determining the carrying capacity of hybrid connections with fillet welds of normal- and 

high-strength steels for the utilization in steel structures and related areas (plant and 

crane construction) in order to improve the normative carrying capacity of fillet welds 

for hybrid fillet weld connections in the currently used steel standards. Considering in 

future the filler metal in combination with the different base materials an appropriate 

choice of optimal combination of carrying capacity, toughness and deformation capacity 

may be achieved. In the frame of the research project component tests are performed 

on one hand for the characterization of the carrying capacity and the deformation ca-

pacity of the connections, while on the other hand extensive material tests are realized 

for the determination of the mechanical properties. Based on the correlation between 

component tests and mechanical properties a detailed statistical evaluation of the re-

sults is planned to be developed.  

On the basis of the evaluation of the experimental test results and the results of the 

statistical evaluation, the applicability of the adapted design model according to Rasche 

[7] was confirmed. The results will be summarized to recommendations which on one 

side cover the construction and welding procedure of hybrid connections for use in 

practice and on the other side give design rules which will be derived as a proposal for 

future code development for the German mirror group to be introduced into the Euro-

pean CEN Working Group.  

Thus, the objective of this research project was accomplished. 
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